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! ! ! !当创意与 !更美好的

生活"#与!城市软实力"

等关键词相遇#大众忽然

意识到#这原本属于!小

部分"人的事情#原来和

自己休戚相关$ 创意到底

怎样影响着我们的柴米

油盐%

新闻背景>>>

! ! ! !上周! 太湖世界文化论坛第三届年会在沪

举行" 联合国教科文组织战略规划助理总干事

汉斯$道维勒主持主题为 %提升文化软实力!打

造创意之都&三号主题论坛'上海分论坛(!与来

自中西方文化产业的领军人物聚焦文化创意产

业与城市间的互动和对城市发展的影响! 替促

进上海文化创意产业发展出谋划策"

创意
让生活更美好! ! ! !主持人#六一节!港汇广场门口立起了一只

%大鸭梨&!上面插有 !"#万只小黄鸭!吸引了无

数游人" 这是以小黄鸭为元素的创作!而之前!

大黄鸭在中国巡展时! 吸引的人潮远远大于这

只插满小黄鸭的%大鸭梨&"前不久!大黄鸭的创

作者霍夫曼还专门为上海打造了%粉红猫&" 知

名景观设计师曹刚曾参与许多上海公共空间的

景观设计工作" 对于大黄鸭的热潮!你怎么看)

曹刚#大黄鸭代表的是大众的娱乐文化，它
把玩具放大到一定程度后，给人们带来有趣、娱
乐的感受，放在城市的公共空间里，让大家开
心，这无可厚非。但是，把它说成是公共艺术，那
就是误导了。当我们去到欧美国家，会看到在那
里的城市公共空间里，有许多艺术性很强的作
品。有不少还出自大师之手。中国在这方面的发
展迟一些。大黄鸭的火爆，一定程度反映出中国
社会的普遍审美。

主持人# 城市的公共空间对于城市意味着

什么)公共空间的创意和设计!可以给城市带来

什么)

曹刚# 城市的公共空间，就好比城市的客
厅。“大黄鸭”、“粉红猫”都是这个客厅里摆放的
玩具。除了玩具，“客厅”里还需要有其他的东
西。城市公共空间能够反映出城市的形象、城市
的文明水平。我们去巴黎、纽约等城市时，会在
城市公共空间中看到高水准的艺术作品，领略
到这个城市的气质和审美。上海经常被拿来和
巴黎、纽约等国际大都市比较，同为国际知名的
大都市，但是，城市公共空间的设计，却还存在
较大的差距。

主持人#这些年里!上海城市公共空间的设

计有何变化)

曹刚#应该说有了很大的进步。很多人在经
过北京西路石门路的时候，会被静安雕塑公园
门口那个巨大的风车吸引，那是法国艺术家伊
其利的作品（原作）。静安雕塑公园中有许多优
秀的雕塑作品。曾有外国朋友告诉我，他不喜欢
去上海的公园，因为大多数公园都差不多，但
是，他喜欢静安雕塑公园，因为这个公园有主
题，有独特的作品。

主持人#曾听到这样的说法!雕塑作品有教

育的功能!城市公共空间中的雕塑作品能够培养

城市人的审美!我们是否可以理解为!艺术家用

创意影响着我们生活的空间!影响着一个城市)

曹刚#是的。很多年前，衡山路上有一件很
特别的雕塑作品，那是用许多铁轨上的钉子塑
起来的一个雕塑。我非常喜欢。那个时代，绝大
多数的人可能还没有认识到这类作品的价值，
在他们眼里，那就是一堆废铁。这些年，大众对
城市公共空间中的艺术作品开始有了越来越多
的关注，并且会发出不同的声音。我认为，公共
艺术有争议不是坏事。有争议就说明它引起了
关注，大家发表不同的观点，这样才好玩。像纽
约那样的大都市，在公共空间，有毕加索、米罗
等大师的作品，也有很糟糕的作品。

! ! ! !主持人# 王澜的名字对于大众来说是陌生

的!但是!他创办的 #$%&'我爱试用网!却曾火爆

互联网!尤其受到许多女白领的喜爱"而这一切

是从王澜的一个金点子开始的" 当年是怎样的

机缘让你创办 #$%&'我爱试用网)

王澜# 这个点子是源于在路边看到发试用
装的女孩，拉着路人塞试用装。我发现，那些
发试用装的工作人员为了完成工作，经常会一
次塞给路人好多件。
企业发试用装，是希望了解市场反馈，试

用装对于那些产品的目标用户是有吸引力的，
但是，拦住路人硬塞给人家一把，可能就没有
达到企业发试用装的目的了。我当时就想，如
果有一个网站，可以替企业向目标用户发试用
装，并且收集到相关的用户反馈及数据，应该
会很受欢迎。

主持人# 事实上! 同一时期还有一些类似

的网站! 这类网站的出现! 给人们

的生活带来了怎样的改变)

王澜# 我们做这个网站是在
!""#年到 !""$年，当时互联网上
还只有博客。微博、微信都还没有
诞生。!""% 年左右，大旗网、口
碑网兴起，!""& 年左右，淘宝的
试用频道才上线。当时，有媒体创
造了“试客”这个新名词，并把它
炒成了热点话题。
这样的网站会热起来，首先当

然是它们满足了消费者的需求，自
己喜欢的产品的免费试用装谁不想
要？同时，它们也满足了企业的需
求。以 #'()* 为例，消费者通过网
站拿到试用装的同时，还会收到网
站针对产品发出的调查问卷。
另一个副产品是论坛、博客里

最早的一批“意见领袖”，有不少
是从这些网站起步的。当时我们很
鼓励消费者试用之后写下自己的体
验。有一批人很愿意写，而且文笔
不错，他们写的东西很多人愿意
看，并且成为自己购物时的参考。
其中一部分人在积攒了互联网上的
人气后，成为了网上的“意见领袖”。

! ! ! !主持人#你曾被*新周刊+推选为%改

变中国创意的 ()个右脑&之一!你自己如

何定义%创新&)

雷海波#《新周刊》对我的采访是
!""%年，视觉中国当时刚刚成为国内创
意设计类首个获得风险资本战略投资的
互联网垂直平台。!"""年我和孙伟等多
人联合创办视觉中国，是当年的一个巨大
创新点。在那个时候，国内的几大门户刚
刚开始起步，我们是为数不多的把视线聚
焦在“大视觉”领域的垂直门户，而且一开
始就是高起点的“社区+媒体”模式的商
业化运营。而国内大范围的对文化创意产
业的推动是 !""#年到 !""%年才开始的。
因此，视觉中国的“创新”不仅仅是技术的
创新和商业模式的创新，而是“设计创
新+模式创新+技术创新”。

主持人#从视觉中国的%锐店&到如今

的太火鸟!你的关注点似乎一直是在聚焦

原创设计产品!在这个过程中你有没有遇

到困难或者困惑)

雷海波#视觉中国锐店是建立在视觉
中国“社区+媒体”基础之上的商业模式的
创新，目的是为了帮助有想法但是缺少平
台的设计师实现自我原创设计品牌和产品
的梦想。但是经过 ,年多的实践，视觉中
国锐店遇到了一些瓶颈，其一是中国缺少
独立的原创设计师产品和品牌，无法支撑
作为一个创意产品闪购模式需要的庞大
的商品数量，其二是中国的消费者对原创
设计产品的消费习惯还需要培养，这两个
问题是单靠视觉中国锐店推动不了的。
“太火鸟”是我独立在视觉中国之外

建立的创新产品孵化加速器和原创产品
社会化电商平台，算是我作为创始人完成
“视觉中国”使命之后的二次创业。我会更

加聚焦在“孵化”和“营销”两个环节，以弥
补视觉中国锐店遇到的两个产品不足以
及渠道不够畅通的问题。

主持人#中国原创设计产品品牌面临

怎样的困境)

雷海波#在中国大多数设计公司都是
介于 !"—-"个人的规模。大量的公司全
年赢收只有 #"万。而且 -&.的设计公司
过去平均应收增长利润低于 /".。我们
做了专门的调查，获得的数据显示，$,.
的设计师有推出自我品牌的梦想，%0.的
设计师之所以没有推出产品就是因为“缺
乏成熟的营销体系和孵化平台”。

主持人#孵化平台可以为这些设计师

做什么) 设计师要怎样获得风投的青睐)

雷海波#“太火鸟”最近的两个案例，
一个全球最小的高科技可穿戴设备和一
个获得红点设计大奖的电子蜡烛分别在
产品尚未量产的情况下，利用互联网获得
的 /"万人民币和 ,%万人民币的众筹资
金支持，就是太火鸟在营销端帮助设计品
牌将产品成功推向市场的典型案例。
好项目其实不需要找风投，因为风投

会主动找上门。以智能产品为例，首先是
有巨大的用户“痛点”需要满足的产品，如
智能医疗和健康监测、智能家居和安防
等；其次是不需要教育用户的产品，这个
产品老百姓每天都需要用，只是它们还没
有更加智能化，或者说没有在互联网及移
动互联网时代进行更新升级；最后是可以
持续产生用户“大数据”的产品，这部分才
是智能硬件最大的想象空间。

最近有一个很经典的个案就在我身
边发生，那是一款针对婴儿的体温计。这
个体温计可以粘贴在婴儿腋下，它与手机
直接联网，家长可以设定一个体温数值，
当孩子的体温达到那个数值时，体温计会
通过手机发出警报。这个设计中所有涉及
的技术都是成熟技术，只是没有人把它们
这样整合起来。而这个设计师做了这样的
事情。这款产品现在已经获得了风投。

城市公共空间创意
影响城市气质与审美!

一个金点子
引领一种新的生活方式"

中国原创设计产品
缺乏成熟的营销体系#
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!主持人# 这几年创意# 设计成为了热门

词"设计产品与普通百姓的生活到底有多

大的距离)

雷海波#从老百姓的生活水准来讲，在
人均 &"""美元的时候，是淘宝的时代，低
价的没有品质的产品大行其道，人均 123

达到 ,4#万美元的时候，人们对高品质的
有创意的产品需求是极其旺盛的。所以，在
未来，高品质个性化需求的产品越来越多。
我们倡导的是设计主导的创新产品，

为什么说必须是设计主导？是因为设计师

的使命天然是从消费者的需求出发，通过
整合现有的技术和商业模式，去发掘消费
者尚未满足或者尚未发现的需求（痛点）。
而且设计主导的产品通常是让消费者赏
心悦目的，甚至愿意溢价购买的“性感或
者感性”的产品。
未来的时代是感性的时代，未来的时

代将是设计师主导的时代。硅谷的设计师
目前已经成为大科技公司和创业团队非
常抢手的人才，因为设计师是天然的感性
思维+右脑思维的人群，特别是在软件硬
件创业的道路上，海外的设计师作为创始
人或者联合创始人，已经创造了一批市值
超过 ,"亿美元的优秀创业公司。而国内
也开始出现了几个设计师主导的市场超
过 ,亿美元的创业公司。

$

设计产品和百姓生活
到底有多远
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